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EDITORIAL

Estamos asistiendo a un 
mundo cambiante, donde los 
últimos acontecimientos han 
provocado que se tambalee 
nuestro estado del bienestar. 
Actualmente existe y seguirá 
existiendo en los meses futu-
ros una gran incertidumbre, 
pero desde esta publicación 
queremos seguir la misma 
línea de siempre: difundir un 
mensaje positivo, descubrir la 
cara más humana de nuestros 
vecinos madrileños y crear 
una consciencia medioam-
biental necesaria, ahora más 
que nunca. 

Personalmente he re-
flexionado mucho sobre el 
estado del Planeta incluso he 
aprovechado este parón para 
estar cerca de la tierra, de los 
cultivos y beneficiarme de 
los innumerables beneficios 

presas colaboradoras.
Tras la crisis del CO-

VID-19 que aún estamos 
viviendo,  nos hemos dado 
cuenta que la digitalización 
de los contenidos es esen-
cial para poder llegar a todos, 
aunque seguimos fieles al pa-
pel (con certificado PEFC). 
Por eso a  través de la web 
www.bajalica.es ya se puede 
acceder a todos los números 
publicados de nuestra revista 
para su visualización o des-
carga, además existe conte-
nido exclusivo sobre mante-
nimiento de arbolado, poda 
y tala. Con este se pretende 
llegar a más personas y que 
los expertos colaboradores de 
Eli, Defensa del medio am-
biente entren también a sus 
casas a través de los distintos 
dispositivos.

que aporta la naturaleza. Un 
paseo al aire libre puede des-
pertar nuestra imaginación 
y creatividad; quizás sea ese 
entorno verde privilegiado 
quien me encendió la bombi-
lla para lanzar la revista Eli, 

Defensa del medio ambien-

te en 2019. Un año después, 
no podemos estar más satisfe-
chos por el enorme éxito que 
ha tenido publicación. Nos 
hemos mantenido durante un 
año con el objetivo ambicioso 
de convertirnos en una revista 
de calidad y lo hemos conse-
guido, gracias a la gran apues-
ta de nuestro coordinador, el 
periodista Francisco Cerro y 
la participación activa de los 
distintos Ayuntamientos de la 
Comunidad de Madrid, Co-
munidades de propietarios, 
Asociaciones y distintas em-

Por Branco Bajalica
Consejero delegado del Grupo Bajalica, director y editor de 
la revista ELI, DEFENSA DEL MEDIOAMBIENTE

“En una entrevista, hace ya bastante tiempo, 
aproximadamente veinte años, unos periodistas me 

pusieron este pseudónimo cariñoso. Seguramente 
notaron un cariño muy especial hacia mi trabajo, 

dedicación y entrega a los árboles y a la vegetación”

El PrínciPE dE los ÁrbolEs

Hemos conseguido posicionarnos como 
revista de gran calidad
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NOTICIAS

Noticias

Tala y poda en alTura

Ahora más que nunca es fundamental el 
cuidado de nuestros bosques, parques y 

jardines, por eso se sigue trabajando por 
el medio ambiente. El equipo de Branco 

Bajalica SLU, verdaderos trepadores, 
han realizados estos trabajos de tala en 

Cadalso de los Vidrios localidad pertene-
ciente a la Comunidad de Madrid.
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NOTICIAS

Hemos dado el paso a InTerneT

Después de la crisis de la COVID-19, 
el director de la revista Eli, Defensa del 
medio ambiente, así como su equipo de 
redacción ha considerado necesaria la 
digitalización de los contenidos. De esta 
forma ya está habilitada una pestaña en 
www.bajalica.es donde se pueden des-
cargar todos los números anteriores de 
la revista, así como contenido exclusivo 
sobre jardinería, medio ambiente y entre-
vistas a distintas personalidades. 
Además se ha renovado la pagina web 
de la empresa, ofreciendo una mayor 
visibilidad y accesibilidad. A través de 
ella se puede solicitar presupuesto de 
forma gratuita para todo tipo de servi-
cios, como mantenimiento de jardines, 
comunidades y fincas con un servicio de 
mantenimiento integral.
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PERSONAJE DEL MES

¿Cuántas personas viven en la urbanización de Las Lomas? ¿Dónde está situada y 

como es el ambiente que envuelve esta urbanización?

Lo primero de todo quiero decir que yo empecé a vivir en mi casa actual en el año 1976, 
es decir que llevo 44 años en esta Urbanización y por ello, creo, que puedo hablar con cierto 
conocimiento sobre ella.

La urbanización Las Lomas la componen 818 propietarios, a una media de cuatro per-
sonas por familia serían en torno a 3272 personas. Realmente es como un pequeño pueblo 
ya que además de chalets hay dos centros comerciales, dos colegios, un club deportivo y una 
iglesia por la que las personas que visitan nuestra urbanización a diario aumenta considera-
blemente.

Las Lomas está situada en el epicentro de las llamadas “urbanizaciones históricas en 
la zona noroeste” de Boadilla del Monte, tiene una gran extensión, con 35 km de viales, y 
amplias zonas verdes. Personalmente considero que vivimos en una zona privilegiada donde 
se vive en un ambiente muy tranquilo, con mucha independencia y privacidad, que es lo que 
creo que buscan los vecinos que vienen a vivir aquí. En estos duros momentos que estamos 
viviendo como consecuencia del COVID-19, el hecho de tener jardín ha ayudado a que el 
confinamiento esté siendo mucho más llevadero, podemos decir sin ánimo de equivocarnos 
que somos unos privilegiados.

 
¿Cuáles son las principales funciones que debe atender el presidente de una comu-

nidad de propietarios?

Esta comunidad de propietarios no es una “comunidad al uso” ya que al ser como un 
pequeño pueblo también se gestiona como si fuera un pequeño Ayuntamiento. Tenemos una 
oficina abierta al público, en la propia Comunidad se gestiona exclusivamente todo lo rela-
cionado con los propietarios. En ella trabajan dos personas, la gerente y el administrativo, que 
atienden las llamadas o visitas de los propietarios. La Junta Rectora la componen 10 propie-
tarios entre los que están el Presidente, Vicepresidenta, Secretario y Vocales,  cada uno perte-

Entrevista con JULIO CANO
Presidente de la urbanización de Las Lomas 

y Concejal del equipo de Gobierno por el 

PP en Boadilla del Monte

“Esta comunidad de propietarios no es 

una comunidad al uso ya que al ser como un 

pequeño pueblo también se gestiona como si 

fuera un pequeño Ayuntamiento.”

“Esta comunidad de propietarios no es 

una comunidad al uso ya que al ser como un 

pequeño pueblo también se gestiona como si 

fuera un pequeño Ayuntamiento.”

Kenia Ortega
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“Llevo 44 años en esta Urbanización y 

por ello, creo, que puedo hablar con cierto 

conocimiento sobre ella”
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PERSONAJE DEL MES

 
¿Qué hay que decir so-

bre la seguridad en Las Lo-

mas?

La seguridad en Las Lo-
mas es uno de los objetivos 
más importantes, realmente 
es el objeto principal de la 
existencia de la Comunidad 
como tal. Tenemos contratada 
una empresa de seguridad con 
tres vigilantes 24 horas, que 
ampliamos en los periodos 
vacacionales. Los vigilantes 
aparte de evitar robos, reali-
zan una función de asistencia 
a los vecinos continua, la po-
blación de Las Lomas se está 
haciendo mayor y en algunos 
casos requieren el auxilio de 
los vigilantes por motivo de 
salud, caídas o incidencias 
casera. Da mucha tranqui-
lidad saber que si te ocurre 
cualquier cosa en cuestión 
de minutos, a cualquier hora 
del día o de la noche, tienes 
a un profesional que te va a 
atender y tratar de solucionar 
tus necesidades o solicitar a 
quien corresponda que acuda 
de inmediato. 

 
Usted es Ingeniero, un 

empresario y concejal, nos 

gustaría conocer quién es 

Julio Cano.

Hablar de uno mismo 
puede sonar, en algunas ma-
nifestaciones como una petu-
lancia, pero siendo sincero, 
creo que lo podré obviar.

Yo nací en el año 1941, 
por ello, cuento con muchos 
años de vivencias que me 
permitieron ocupar muchos 
sitios y adquirir una experien-
cia y unos conocimientos que 
me han ayudado a lo largo de 

nece a un sector o zona de la 
urbanización y se mantienen 
reuniones mensuales donde 
se analiza la gestión realiza-
da.

Mi función como pre-
sidente es coordinar las dis-
tintas vocalías,  mantener 
reuniones con el equipo de 
Gobierno del Ayuntamiento 
de Boadilla, estar en perma-
nente contacto con el equipo 
de empleados que tenemos, 
atender a los vecinos que 
precisan algún tipo de ayuda 
-muchas veces como media-
ción a pequeños conflictos 
que pueden surgir como con-
secuencia de la convivencia-, 
gestionar las funciones de se-
guridad con la empresa que 
presta servicio en la urbani-
zación, etc. Realmente si te 
involucras, como es mi caso, 
es un no parar, mi esposa me 
dice más de una vez que si es-
toy realmente jubilado.

El secreto del buen fun-
cionamiento de la Junta Rec-
tora es que llevamos juntos 
más de ocho años, en un am-
biente distendido, cordial y 
en una buena sintonía, lo que 
permite cubrir los objetivos 
que nos preocupan con resul-
tados muy positivos.

Añadir que esta Comu-
nidad cuenta con una página 
Web, que se actualiza perió-
dicamente y que edita una re-
vista que, sinceramente, creo 
que está a la altura de otras 
con una mayor tirada, todo 
ello por la participación de la 
gerente Ángela y del admi-
nistrativo Javier sin olvidar 
a nuestro jefe de vigilancia 
Mateo y a nuestro empleado 
Félix.
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PERSONAJE DEL MES

los años. Me considero una persona 
abierta, afable y muy normal.

Nada más terminar la carrera 
de Ingeniero Industrial me coloqué 
en una empresa y seguí estudiando 
en clases nocturnas para terminar 
la carrera de Licenciado en Econó-
micas y Empresariales. Esta doble 
preparación me sirvió para ocupar 
puestos de dirección, hasta crear 
mis propias empresas, haciendo 
compatible esta gestión con ocu-
par otros 
cargos en 
Asociacio-
nes, Fede-
r a c i o n e s 
Deportivas, 
Comunida-
des, Admi-
nistracion 
Local, etc., 
hasta la fe-
cha.

A día 
de hoy, sigo 
ligado al sector de la Climatización, 
dentro de la Principal Asociación 
Española de Técnicos, ATECYR, 
al Ayuntamiento de Boadilla, como 
Concejal del equipo de Gobierno 
por el PP, a la Comunidad de Pro-
pietarios de Las Lomas, como Pre-
sidente y de Consejero en algunas 
Empresas.

 ¿Qué papel desempeña como 

concejal en Boadilla del Monte? 

¿Cuándo asumió el cargo?

Debo decir que antes de ser 
concejal mi relación como Presi-
dente de Las Lomas con el equipo 
de Gobierno del Ayuntamiento ya 
era muy buena y manteníamos una 
relación muy estrecha. Desde que 
soy concejal obviamente la relación 
ha mejorado y es más fluida, desde 
este puesto trato de conseguir me-
joras para las urbanizaciones his-
tóricas en general no solo para Las 

Lomas ya que la estructura de todas ellas es muy si-
milar: son antiguas por lo que algunas de sus infraes-
tructuras lo son igualmente. Una necesidad concreta 
es el tendido aéreo de los cables de teléfono que esta-
mos tratando que Telefónica tense los cables ya que, 
aunque lo ideal sería que los soterrasen, al ser muy 
costoso, por el momento no está en sus planes priori-
tarios, queremos que se soterren las líneas de alta ten-
sión que atraviesan nuestras urbanizaciones, mejorar 

el transporte, etc. 
Todas las urba-
nizaciones tene-
mos las mismas 
necesidades y yo 
trato de recoger 
las demandas de 
nuestros vecinos.

Entré a for-
mar parte del 
Ayuntamiento a 
finales de  la pa-
sada legislatura, 
concre tamente 
el 29 de junio de 
2018, un poco 
por sorpresa ya 
que me encontra-
ba dentro de las 
listas electorales, 

pero había varias personas delante de mí y por dis-
tintos motivos fueron dimitiendo hasta que me tocó 
a mí. Asumí el cargo hasta el final de dicha legisla-
tura, y en las siguientes elecciones Antonio Gonzá-
lez Terol, un magnífico Alcalde, que dejó un trabajo 
imborrable y de acuerdo con el nuevo candidato a la 
alcaldía, Javier Ubeda, al cual ya conocía porque fue 
el Concejal de Obras, Urbanismo, Urbanizaciones, 
en las dos legislaturas anteriores y con quien tuve, 
como ya he comentado, una muy buena relación, me 
propusieron entrar nuevamente en la candidatura del 
PP. No lo dudé y acepté. Como se aumentó el número 
de concejales, por pasar Boadilla a ser considerada 
una ciudad, salí directamente el pasado 15 de Junio 
de 2019 y en ello estamos.

Lo que sí quiero comentar que estoy muy satis-
fecho con el equipo de gobierno, del que formo parte 
y que igual que decía del buen ambiente de la Junta 
Rectora de la Comunidad, otro tanto se puede decir 
de este equipo.

En mi caso hace tiempo que 

elegí que mi aportación social 

seria colaborando en temas no 

retribuidos, pero que sí sirven para 

mejorar las condiciones de vida de 

una mayoría de conciudadanos

En mi caso hace tiempo que 

elegí que mi aportación social 

seria colaborando en temas no 

retribuidos, pero que sí sirven para 

mejorar las condiciones de vida de 

una mayoría de conciudadanos
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PERSONAJE DEL MES

conciudadanos, empleando mis conocimientos, 
formación y experiencia.

 
¿Cómo es la relación de las Urbaniza-

ciones de Boadilla del Monte con su Ayun-

tamiento?

Considero que es bastante buena, el Ayun-
tamiento tiene en consideración las peticiones 
de los vecinos, el Alcalde y los Concejales se 
reúnen frecuentemente con los presidentes y re-
presentantes de las urbanizaciones para conocer 
de primera mano sus inquietudes y necesidades. 
Por otra parte tenemos asignado un inspector 
municipal que está continuamente por la zona 
controlando que las empresas de mantenimien-
to cumplan con sus funciones., con lo cual creo 
que estamos bien atendidos.

 ¿Por qué una persona como Ud., acepta 

ser Presidente de una Comunidad y Concejal 

sin sueldo?

Soy consciente de que asumir unas respon-
sabilidades sin una retribución económica no 
suele ser muy aceptada y normalmente no se 
entiende en el mejor de los casos, o sino peor, 
es porque hay otros intereses digamos de los in-
confesables.

Todos conocemos a personas que hacen 
una contribución a la sociedad, con todo tipo 
de ayudas, con dinero dando soporte a obras 
de caridad, con su trabajo como voluntarios, 
etc. En mi caso hace tiempo que elegí que mi 
aportación social seria colaborando en temas 
no retribuidos, pero que sí sirven para mejo-
rar las condiciones de vida de una mayoría de 

Las Lomas es una de las comunidades de propietarios más antiguas 
del municipio boadillense,  con una extensión de 35 km “de viales, 
y amplias zonas verdes” que dibujan calles tranquilas y armónicas. 
La comunidad dispone de parques infantiles y dos colegios, centros 
comerciales para disfrutar del ocio, circuito de aparatos biosaludables 
pensados para incentivar un estilo de vida saludable en los vecinos 
que pasean por las zonas ajardinadas, sin olvidar su característica 
iglesia de corte puntiagudo. “Un pequeño pueblo”, como la define su 
presidente Julio Cano, que acoge a más de 3.000 habitantes y que ha 
ido creciendo a lo largo de los años,  convirtiéndose en una comuni-

dad privilegiada.

Las Lomas
una urbanización en  Boadilla del Monte
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Tu nueva tienda 

Urb. Pinnea-Majadahonda

Castellana
Pº de la Castellana, 196
28036 Madrid
Teléfono. 91 359 00 09 | 673625805               

Sor Ángela de la Cruz
Sor Ángela de la Cruz, 10 
28020 Madrid
Teléfono. 91 555 70 96 | 673566660

Corazón de María
Corazón de María, 62 
28002 Madrid
Teléfono. 91 413 77 63 | 673567414

C.C. Mirasierra 
Nuria, 59
28034 Madrid
Teléfono. 91 734 42 65 | 673613766

Moraleja Green
Avda. Europa, 13-15 
28100 Alcobendas
Teléfono. 91 661 65 00 | 673098152

Arturo Soria Plaza
Arturo Soria, 126 
28043 Madrid
Teléfono. 91 388 00 34 | 673098162

Puerta de Hierro
Cantalejo, 9
28035 Madrid
Teléfono. 91 376 84 50 | 673613579

Zielo Shopping
Avda. de Europa, 26 B 
28224 Pozuelo de Alarcón
Teléfono. 91 709 33 73 | 627598795

Majadahonda
Ctra. Pozuelo a  
Majadahonda, 34
28222 Majadahonda
Teléfono. 91 737 77 33 | 673098150

Castelló - Goya
Castelló, 23-25  
28001 Madrid
Teléfono. 91 432 47 99 | 673625015
Ubr. Pinnea-Majadahonda
Crta. de Boadilla (M-516), nº 112

28220 Majadahonda

Teléfono. 91 887 29 24

ÚLTIMAS
APERTURAS

Crta. de Boadilla (M-516), nº 112

VEN A DESCUBRIR 
LA NUEVA EXPERIENCIA

SANCHEZ ROMERO
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REPORTAJE  DEL MES

LOS CABALLEROS QUE 

PROTEGEN LA HISTORIA 

DE CARLOS V DESDE 1956

POR KENIA ORTEGA

ENTREVISTA A GONZALO DE FEDERICO,
PRESIDENTE DE LA REAL ORDEN DE LOS 

CABALLEROS DEL MONASTERIO DE YUSTE.

Y
U
S
T
E
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EDITORIAL

“

“El objetivo inicial 

de reconstrucción 

del Monasterio 

también se estaba 

cumpliendo, así 

que  en vista de 

todo ello pensamos 

en darle un nuevo 

giro a la asociación. 

Decidimos dotarla de 

un enfoque cultural y 

docente”

Carlos I de España y V del Sacro Imperio Ro-
mano Germánico, llamado «el Emperador» o «el Cé-

sar», reinó junto con su madre, Juana I de Castilla en todos los reinos 
y territorios hispánicos. Heredó el patrimonio borgoñón, los territorios 
austríacos y el derecho al trono imperial, y por vía materna de los Re-
yes Católicos, Isabel I de Castilla y Fernando II de Aragón, de quienes 
heredó Castilla, Navarra, las Indias, Nápoles, Sicilia y Aragón; ningún 
otro hombre ha gobernado sobre más países. Sin embargo, a sus 55 
años decide abandonar el poder agotado y enfermo, a pesar de haberse 
forjado la fama de rey guerrero y viajero; es en este momento cuando 
sitúa la comarca de La Vera en la historia de España. El monasterio je-
rónimo había sido fundado en 1408-1414 bajo el patrocinio del Infante 
Don Fernando, hermano de Enrique III, pero cuando Carlos V abdica 
en Bruselas en Yuste comienzan los trabajos a contrarreloj, los monjes 
jerónimos aceleraron todo lo que pudieron las obras del palacio que co-
rrieron a cargo del arquitecto Gaspar de Vega, aunque también se cree 
que participó fray Antonio de Villacastín. 

Existen varias hipótesis que pretenden descifrar porqué el empera-
dor eligió Yuste para pasar su retiro. Según el historiador Manuel Fer-
nández, que escribió una de las biografías más reputadas del Empera-
dor, achaca a dos razones la elección de Yuste: la primera es que Carlos 
V quería retirarse al lado de un monasterio jerónimo, por quienes sentía 
simpatía. Una segunda razón, no documentada pero que parece plausi-
ble, es la influencia de Luis Ávila y Zúñiga, un noble placentino propie-
tario del Palacio de Mirabel y conocedor de La Vera extremeña. Por una 
razón u otra, lo cierto es que su decisión dotó de protagonismo a este 



 VERANO   |   17

REPORTAJE DEL MES

monasterio, integrado como Patrimonio Nacio-
nal en 2004 y protegido por los Caballeros de 
Yuste, asociación que nace el 21 de septiembre 
1956, cuando se cumplieron  398 años del fa-
llecimiento de Carlos V. “Se reunió un grupo 
de 35 personas con la intención de crear la Real 
Asociación  Caballeros del Monasterio de Yus-
te persiguiendo el objetivo de que el Estado se 
hiciera cargo de este, que estaba prácticamente 
en ruinas. De los 35 fundadores no queda nin-
guno vivo en la actualidad”, comenta Gonzalo 
de Federico, actual Presidente de la Real Orden 
de los Caballeros de Yuste desde el 1 de junio 
de 2019”.

La Real Asociación Caballeros del Monas-
terio de Yuste tiene actualmente el objetivo de 
fomentar lo que es y representa este enclave, 
así como favorecer y difundir, apoyándose en la 
figura histórica del emperador Carlos V, el es-
tudio de la proyección de España y su inserción 
en el concierto europeo y universal. “En los ini-
cios de la asociación cumplíamos la función de 
ayudar  a los frailes de la Orden de San Jeróni-
mos que en aquellos tiempos pasaban muchas 
necesidades. A medida que pasaron los años el 
Estado les concedió una concesión de tabaco y 
con eso empezaron a vivir, así su manutención 
estaba totalmente asegurada por lo que ya no 
requerían nuestra ayuda en ese sentido.  El ob-
jetivo inicial de reconstrucción del Monasterio 
también se estaba cumpliendo, así que  en vista 
de todo ello pensamos en darle un nuevo giro a 
la asociación. Decidimos dotarla de un enfoque 
cultural y docente”, añade Gonzalo de Federi-
co.

Como reza en sus estatutos, sus compo-
nentes son sucesores y recuerdo vivo de los 
Hidalgos que acompañaron al emperador des-
de Flandes a Castilla. En la actualidad, cuenta 
con números miembros repartidos por todo el 
mundo: “En nuestra Asociación contamos con 
autoridades eclesiásticas como tres cardenales, 
arzobispos,  obispos y priores de monasterios;  
autoridades civiles entre los que destacan tres 
ex presidentes de comunidades autónomas, 
cuatro ex ministros, tres alcaldes, dos emba-
jadores, cuatro cónsules, magistrados y presi-
dentes de universidades, etc.  Otro sector con 
notoria presencia es el militar: Generales del 
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ropa ya que está atravesando una situación de 
crisis y sería terrible que esta se disolviera, por 
eso estamos ahora colaborando tanto con ellos. 
Incluso tenemos colaboraciones con uno ex mi-
nistro europeo y ex parlamentario que está ha-
ciendo por abrirnos camino en Europa”.

Este grupo de Caballeros ha canalizado 
todas sus voluntades en el ámbito cultural y 
docente ahora que ha disminuido sus responsa-
bilidades con los antiguos jerónimos y con los 
actuales paulinos – que ocupan el monasterio 
desde 2013 -. En este nuevo rumbo que ha to-
mado la asociación se han creado premios, con-
cursos de pintura, se han realizado 26 conferen-
cias, 8 congresos y 7 jornadas culturales muy 
variopintas, aunque si algo llevan haciendo más 
de 60 años es  proteger la majestuosa historia 
que encierra el Monasterio de San Jerónimo, 
escenario principal y remoto de los últimos 20 
meses de vida de Carlos V del Sacro Imperio 
Romano Germánico.

Uno de sus claustros es gótico y el otro 

renacentista, contemporáneo de la igle-

sia construida en 1508-1525. A conse-

cuencia de la Ley General de Desamor-

tización de 1836 el conjunto fue vendido 

y comenzó a degradarse hasta que en 

1857 lo compró el Marqués de Mirabel, 

que comenzó a repararlo y abrió de nue-

vo la iglesia al culto. Fue declarado mo-

numento histórico-artístico por Decreto 

de 3 de junio de 1931 y tras la Guerra 

Civil, comenzó la restauración dirigida 

por el arquitecto José Manuel Gonzá-

lez-Valcárcel y terminada en 1958.

ejército,  un JEMAD, comisarios de la Policía 
Nacional o generales de la Guardia Civil entre 
otros”. Todos ellos han tenido que cumplir dos 
requisitos para poder formar parte del grupo: el 
primero es ser una persona de bien y lo segundo 
venir apadrinado por dos Caballeros o Damas. 
La última condición que se da por supuesta y 
que resalta el presidente es “que se tenga ilu-
sión con la idea y la expansión de ella, pero es 
una asociación abierta para todos independien-
temente de que se ocupe un cargo militar o sea 
funcionario de Correos”.

Cada año se realizan dos asambleas y una 
posterior investidura donde aproximadamente 
se unen 30 nuevos Caballeros y Damas, aunque 
el total de miembros no se ve afectado porque 
debido a la antigüedad de la entidad también 
sufre muchas bajas: “Este año funcionaremos 
de forma diferente ya que es imposible celebrar 
la asamblea de junio, por lo que tenemos que 
esperar a octubre para conocer a los nuevos in-
vestidos”. 

La Real Asociación Caba-
lleros del Monasterio de Yuste 
tiene presencia en 29 países de 
los cinco continentes entre los 
que resaltan algunos como Chi-
na, Filipinas, EEUU, Kuwait, 
Taiwán, etc. Aunque la priori-
dad futura se centra en Europa, 
confiesa Gonzalo: “Nos esta-
mos enfocando mucho en Eu-
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A FAVOR DE
LA ENERGÍA NUCLEAR

La salvaguardia de la atmósfera como fac-
tor indispensable para evitar el cambio climáti-
co nos lleva hoy a rescatar los valores positivos 
de la energía nuclear en un marco de criterios 
básicos: independencia, control tecnológico, 
eficiencia y seguridad.

Las centrales nucleares producen electrici-
dad desde hace más de sesenta años y suponen 
una fuente autónoma para los países que asegu-
ran un conocimiento tecnológico para garanti-
zar su construcción y operación en condiciones 
de seguridad. Tres tipos de diseños básicos han 
sido capaces de crear un mapa de emplazamien-
tos en el que operan más de quinientos reacto-
res en el mundo. Los países que las utilizan en 
la generación eléctrica han acumulado además 
una capacidad tecnológica que les permite ob-
tener isotopos terapéuticos para la medicina, la 
conservación de alimentos o la cosmética de-

corativa. Pero lo más importante es la contri-
bución al empleo de calidad, tanto en la cons-
trucción como en la operación regular y en las 
etapas de revisión y recarga de combustible, 
cuya producción y almacenamiento posterior 
también se gestiona en los más avanzados de 
dichos países. Desde Francia, líder mundial que 
obtiene el 57% de su electricidad de las cen-
trales nucleares, hasta Argentina o Brasil, cu-
yos reactores tienen carácter simbólico, todos 
los grandes países desarrollados con formación 
técnica avanzada, poseen centrales nucleares. 
España obtiene el 20% de su electricidad de 
siete reactores operativos en la actualidad.

La independencia nace en la capacidad de 
los recursos humanos, la sustitución de otros 
combustibles fósiles importados y la contribu-
ción a la estabilidad de las redes de transporte 
de electricidad cuando se posee un gran parque 
de generación eólica, otra fuente limpia en fa-

vor de la atmósfera. Esa capacidad es un factor 
de innovación, aplicable en otros campos de la 
industria y, sobre todo, en la transición de la fi-
sión a la fusión (el futuro de una energía segura 
y también limpia cuando sea posible unir dos 
hidrógenos para obtener un helio generando 
energía). Porque el origen de todo es el calor 
que se produce en una reacción controlada de 
los átomos inestables de uranio cuyos neutrones 
activan una cadena de fisiones. El calor libera-
do permite calentar agua y su vapor a presión 
hace girar un alternador; eso es todo, aunque 
los matices son lo importante porque hay que 
controlar la reacción absorbiendo los neutro-
nes que sobran y refrigerar el agua que rodea el 
núcleo del reactor. De ahí la existencia de tres 
tipos de reactores, dos regulados con boro y re-
frigerados por agua (circuito secundario) y uno 
con anhídrido carbónico, indispensable al utili-

zar barras de grafito (incompatible con agua a 
altas temperaturas) para absorber los neutrones; 
los dos primeros han superado la fase inicial 
de competencia tecnológica y se consolidaron 
por su eficiencia: reactores de agua a presión y 
agua en ebullición. Nueve de los diez reactores 
construidos en España lo fueron con dichos dos 
modelos más eficientes y los cinco cuya cons-
trucción se detuvo en 1983, en una acción po-
pulista, también lo eran.

La capacidad tecnológica asegura que más 
del 95% de los costes conjuntos de la construc-
ción y operación contribuyan al PIB español, 
principalmente a través de un empleo cualifi-
cado, con oportunidades de formación y asis-
tencia técnica para operadores de otros países a 
través de diversas empresas especializadas en el 
sector. Lamentablemente, la pérdida de expec-
tativas de futuro facilitó la adquisición de las 
mejores ingenierías por empresas extranjeras. 
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Los siete reactores españoles figuran en todos 
los indicadores de eficiencia entre los mejores 
del mundo.

La seguridad es una cuestión indispensa-
ble y la única fuente de confianza pública. La 
falta de información o su sesgo sensacionalis-
ta ha impedido alcanzar en España niveles de 
crédito como los alcanzados en Francia, Suiza 
y otros pioneros de esta energía. La cuestión 
clave es que el combustible nuclear de un re-
actor carece de la concentración de isotopos 
inestables para facilitar una explosión; una con-
centración de solo el 3% frente a necesidades 
superiores al 95% en las armas nucleares. Eso 
no quiere decir que los efectos de una radiación 
incontrolada sean inocuos, precisamente por 
eso, para garantizar la ausencia de daños si se 
produce un accidente, los reactores se confinan 
en edificios de contención que no tienen otra 
utilidad que proteger el entorno si se producen 
fugas de agua o vapor irradiados en el proceso 
de generación del vapor, antes de su paso a la 
turbina. La gestión del combustible irradiado 
tras los procesos de recarga, otro de los asuntos 
que promueven inseguridad, tiene pocos secre-

tos, salvo la operación cuidadosa y recurrente 
de mantenerlo aislado en un almacenamiento 
seguro para garantizar su enfriamiento durante 
largos periodos de tiempo; como con los resi-
duos de las radiaciones terapéuticas que gene-
ran los hospitales y algunas industrias, aunque 
a otra escala.

Cuatro accidentes en instalaciones nuclea-
res han generado un temor cíclico sobre el uso 
de centrales nucleares. El primero en Sellafield, 
costa británica frente a Irlanda, en un centro de 
tratamiento de combustible irradiado, donde se 
produjeron fugas sin daños materiales dando 
origen a numerosas investigaciones sobre efec-
tos nocivos en las poblaciones del entorno, es-
casamente poblado. En marzo de 1979, uno de 
los dos reactores de la “Isla de las Tres Millas”, 
en Harrisburg, Pensilvania, perdió la refrigera-
ción en el circuito primario y a pesar de su pa-
rada inmediata se fundieron barras de control 
de boro con barras de combustible y quedo in-
utilizable; el edificio de contención impidió la 
salida de radiaciones al exterior y el rio Susque-
hanna, que rodea la isla, no padeció contamina-
ción. Se perdió una gran inversión que aportó 
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enseñanzas muy útiles sobre los sistemas de 
bombeo de refrigeración. En abril de 1986 se 
produce el más notable siniestro cuyo impacto 
más ha contribuido al temor sobre esta fuente 
de energía, tiene lugar en Chernobyl, a 200 km 
al norte de Kiev, en Ucrania, entonces territorio 
de la Unión Soviética y merece detalles esclare-
cedores. Más recientemente, en marzo de 2011, 
se produce un maremoto con tsunami que inun-
da la costa del emplazamiento de seis reactores 
en Fukushima, a 250 km al norte de Tokio, en 
Japón, y produjo daños irreparables en los reac-
tores que han requerido trabajos continuados de 
aislamiento y descontaminación; a pesar de la 
alarma inicial no se produjeron efectos signifi-
cativos sobre la salud de los habitantes, aunque 
supuso evacuaciones de miles de residentes en 
su entorno.

Aunque el accidente del reactor 4 de Cher-
nobyl se ha convertido en el paradigma del 
riesgo nuclear y una serie reciente de TV se ha 
encargado de divulgarlo, el respeto a la verdad 
exige aclaraciones. En tres aspectos clave: el 
diseño, la operación y la respuesta a la crisis, 
evidencias del dogmatismo sobre la falsa supe-
rioridad comunista en los procesos científicos

El diseño buscaba una emulación de los 
reactores occidentales en términos de poten-
cia, pero no abandonó la intención soviética de 
aprovechar el combustible de uranio para ob-
tener plutonio, utilizable en su producción de 
cabezas nucleares. Con ello se creó un tipo de 
reactor esencialmente peligroso, un núcleo de 
combustible de uranio enriquecido, cuya reac-
ción se moderaba con grafito y refrigerado con 
agua. El riesgo de contacto entre el agua y el 
grafito a altas temperaturas era conocido, pero 
se confió a la estanqueidad de las barras de gra-
fito en sus contenedores de acero y se ignoró 
una protección obligada para obtener un fin bé-
lico secundario. Por supuesto, como en todos 
los reactores soviéticos, no se construyó edifi-
cio de contención.

La operación, confiada a operadores dog-
matizados y condecorados por las autoridades, 
estuvo expuesta a continuos ensayos con riesgo. 
El 23 de abril se había interrumpido un intento 
de valorar la producción de electricidad sin ali-
mentación de vapor a la turbina (giro inercial) 

“CHERNOBYL, 
SIENDO UN RE-
FERENTE DEL 

RIESGO, NO RE-
PRESENTA LA 

CALIDAD NI LA 
CUALIDAD DE 

LAS CENTRALES 
NUCLEARES”.
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potismo que nace de poderes absolutos en los 
que la ideología se impone a la ciencia y, en de-
finitiva, a la verdad. Por desgracia, numerosos 
medios de información eludieron el análisis y el 
relato ajustado al marco social imperante y ha 
sido la difusión del drama, visualizado en la se-
rie homónima, lo que ha facilitado la compren-
sión de una tragedia forjada desde la escuela en 
la que se formaron generaciones de soviéticos.

Conseguir que España siga siendo un re-
presentante respetado por la calidad de sus 
prácticas en el sector está en manos de los polí-
ticos. Europa ha reducido los vertidos de efec-
to invernadero un 9% el último año y España 
es un contribuyente activo que obtiene más de 
la mitad de su electricidad con cero emisiones 
(nuclear, eólica y fotovoltaica) y podrá seguir 
haciéndolo a costes muy competitivos. Demos 
importancia a los datos antes de configurar 
emociones y no veamos en las torres de refri-
geración de las centrales señales de contami-
nación potencial, es solo vapor de agua en su 
proceso de refrigeración.

Los entornos rurales, sus poblaciones y la 
experiencia en una convivencia segura, lo acre-
ditan. 

para comprobar si, con dicha energía, podían 
gobernarse los controles sin suministro exter-
no; las autoridades ordenaron su repetición la 
noche del 25 al 26 y pronto se dieron cuenta los 
operadores de las dificultades de control. Ante 
el riesgo de parar el reactor y tener que volver 
a intentarlo en la festividad inmediata del 1º 
de mayo, decidieron continuar con el ensayo 
que ocasionó la cadena de destrucción: calen-
tamiento excesivo sin refrigeración, contacto 
del agua con las barras quebradas de grafito y 
explosión que afecta al forjado de la nave don-
de estaba instalado el reactor. Doce operarios 
fallecieron en el accidente.

Las autoridades ignoraron el riesgo desde 
la misma noche del accidente, cuando los resi-
dentes en Pripyat acudían a las verjas del recinto 
a contemplar las llamas de colores en el edificio 
siniestrado, mientras ordenaban a los bomberos 
locales extinguir un incendio imposible. Du-
rante dos días se ocultó el riesgo y se ignoró 
la obligación de informar a la OIEA en Viena, 
pero una rutina preventiva, también en el sector 
nuclear, despertó la alarma en occidente. El día 
28, el turno de la mañana relevaba al nocturno 
en la central de Ringhals, en Suecia a orillas del 
Báltico, y los controles radiológicos del perso-
nal ofrecían una paradoja: los que salían de la 
central no ofrecían registro alguno, mientras 
que los que entraban de turno ofrecían señales 
de radiación; un penacho de nube radioactiva 
había llegado hasta allí impelido por vientos 
del sur y los controles de prevención lo habían 
detectado. La alerta y fotografías del foco de 
calor de los satélites hicieron imposible seguir 
ocultándolo y el moderado Gorvachov inicia su 
convicción sobre los valores del comunismo. 
Respuesta tardía, con heroísmo de los miles de 
soldados y obreros involucrados en el apagado 
y la clausura del reactor, numerosos irradiados 
entre la población, entorno contaminado y gi-
gantesco esfuerzo económico para garantizar el 
confinamiento de la instalación a largo plazo, 
solo concluido con ayuda de la Unión Europea 
en el marco de la integración de Ucrania en la 
Comunidad.

Chernobyl, siendo un referente del riesgo, 
no representa la calidad ni la cualidad de las 
centrales nucleares; es solo un símbolo del des-

 Por César Vacchiano
Ingeniero y analista
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Pedro Vela
Ingeniero de telecomunicaciones 
y CEP de Bomonte Tecnologías.
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El hombre y la tecnología han estado ligados des-
de los amaneceres de la humanidad, os apuntamos 
algunos procedimientos tecnológicos que se están 
poniendo de lado del medio ambiente.

Una de las características que han diferenciado al 
hombre frente a la mayoría de las especies ha sido 
el uso de herramientas y aplicaciones tecnológicas. 
Este hecho nos ha empujado hasta el estado evoluti-
vo que tenemos hoy y será una pieza fundamental de 
nuestra futura supervivencia en el planeta.

Los conocimientos y avances tecnológicos a los que 
hemos llegado no solo repercuten en nuestro modo 
y calidad de vida, conforme esta va evolucionando 
en el tiempo, también nos permite decrecer nuestra 
huella en el entorno que nos vio nacer y nos ha pro-
porcionado todo aquello que necesitamos.

Voy a intentar, sin mucha dilación, listar, de manera 
liviana y sin ningún orden concreto, algunas tecno-
logías que desde mi punto de vista, están ayudando 
a salvaguardar nuestro medio.

Conforme va avanzando la tecnología, es más 
habitual tanto a nivel personal como profe-
sional, que muchas organizaciones se inclinen 
hacia el uso de mucho menos papel que an-
tes. Que casi todo el mundo tenga en el bol-
sillo un Smartphone repleto de aplicaciones 
sorprendentes ha ayudado, en gran medida, 
a que la necesidad de tener la información en 
formato físico vaya reduciéndose a favor del 
formato digital, cuyos máximos valores, son 
la accesibilidad y la actualización constante 
de la información.

Ejemplos de este movimiento digital son 
los periódicos, las facturas y hasta el correo 
postal, siendo este fagocitado por el correo 
electrónico. Indudablemente, al haber menos 
contenido impreso en papel, la cantidad de 
árboles necesarios para cubrir ese servicio se 
ve disminuida.

La revolución digital ralentiza 
la deforestación. 

MEDIOAMBIENTE
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En pocos años nos hemos familiariza-
do con plataformas totalmente novedo-
sas, pero que han entrado con fuerza en 
nuestros hogares y lugares de trabajo. 
Son Empresas como Uber, Airbnb, Ne-
tflix, etc. Gracias a plataformas como 
Uber, Cabify, Emov, Zity o Car2Go mu-
chas personas de los grandes núcleos 
urbanos mundiales no usan tanto sus ve-
hículos particulares o simplemente para 
lo que lo usan le sale más económico 
este modelo de negocio. Con Airbnb y 
empresas similares muchas de las vivien-
das que quedaban libres, sin alquilar, ya 
no lo hacen y con plataformas de video y 
televisión como Netflix, HBO o similares 
prácticamente ha acabado con la necesi-
dad de visionar el contenido en formatos 
físicos, siendo todo su contenido digital. 
Incluso estas plataformas están ayudan-
do a dejar una huella ecológica menor 
al no tener que usar el correo ordinario 
para el envío de los contenidos.

El aumento en el desarrollo y la popula-
ridad de los automóviles eléctricos tam-
bién está ayudando al medio ambiente. 
Aunque no es una tecnología nueva, per 
se, el número de vehículos eléctricos en 
las carreteras ha aumentado constante-
mente en los últimos años.

Esto se debe, en parte, a la caída en el 
precio unitario promedio con el tiempo, 
así como a las mejoras masivas en la tec-
nología que los hacen más confiables. 
Pero, su producción requiere el uso de 
muchos metales tóxicos bastante desa-
gradables cuya extracción y refinamien-
to no son exactamente respetuosos con 
el medio ambiente

El incremento de los
modelos de sharing

Vehículos eléctricos:
Arma de doble filo.

MEDIOAMBIENTE
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En una casa inteligente, la gestión de la energía 
en el hogar desempeña un papel fundamental 
para encontrar una solución adecuada y confia-
ble para reducir la demanda máxima y lograr la 
conservación de energía.

Es un hecho contrastado que cada vez hay más 
hogares “inteligentes” en todo el mundo. Esta re-
volución tecnológica está logrando mejorar, de 
verdad, el medio ambiente. Una gran cantidad 
de dispositivos como medidores inteligentes, ter-
mostatos inteligentes y sensores de iluminación 
activados por movimiento están ayudando a op-
timizar el gasto de energía eléctrica en nuestros 
entornos. Decimos entornos ya que no solo esta-
mos hablando de nuestras viviendas, también de 
lugares de ocio y de trabajo. A medida que estos 
entornos se vuelven más inteligentes se logra una 
mayor optimización de la energía, reduciendo el 
gasto indirectamente e impactando de forma im-
portante en el medio ambiente.

Ahora que ya estábamos familiarizados 
con el concepto de energía renovable 
empezamos a escuchar uno que pare-
ce nuevo pero que lleva entre nosotros 
décadas. La tecnología renovable es la 
que nos proporciona energía renovable 
y en las últimas décadas ha avanzado 
mucho. 

Un ejemplo es el desarrollo del vidrio 
solar al combinar tecnología PV con 
unidades de acristalamiento normales. 
Podría suponer un gran avance en el 
hogar o en las empresas. Si bien aún es 
una tecnología emergente, en lugar de 
consumir grandes cantidades de espa-
cio con paneles solares fotovoltaicos, 
¿por qué no simplemente cambiar sus 
ventanas a vidrio solar?

Domótica

La “tecnología renovable” ayuda
al medio ambiente

MEDIOAMBIENTE
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Otra forma en que la tecnología está 
ayudando a proteger el medio ambien-
te es revolucionando el monitoreo am-
biental. Ya sea directamente a través 
de sensores que monitorean la calidad 
del aire para el uso de cosas como dro-
nes para patrullar zonas de exclusión 
de cazadores furtivos, la tecnología 
está encontrando algunas aplicaciones 
interesantes.

Está demostrado que el modelo de pro-
ducción de carne que usamos actual-
mente no es el de la industria más eco-
lógica. Dejando de lado el sufrimiento 
animal, la cría de animales para la carne 
tiende a consumir grandes extensiones 
de terreno, agua y otros recursos. En 
lugar de una prohibición total del con-
sumo de carne, un enfoque mejor (y 
más realista) es el desarrollo y la intro-
ducción de carne sintética.

Varias compañías ya están haciendo 
esto y, si se acepta ampliamente, esto 
sería de enorme beneficio para el me-
dio ambiente que nos rodea.

Ayuda a revolucionar el
monitoreo ambiental

La carne sintética o
“carne falsa”

MEDIOAMBIENTE
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Y, por último, el grafeno tiene muchas propie-
dades físicas interesantes que podrían lograr 
que las reglas del juego cambien para bien en 
el futuro próximo del medio ambiente. Es más 
delgado que el papel, más conductor que el co-
bre, y realmente es uno de los pocos materiales 
que podría considerarse verdaderamente “mi-
lagroso”.

Desarrollado por primera vez en 2004, mu-
chas personas predicen que podría conducir al 
siguiente paso en la evolución tecnológica de 
nuestra especie. Posiblemente podría usarse 
para filtros de agua ultra eficientes, o como un 
superconductor que podría transferir energía a 
largas distancias con una pérdida mínima.

También podría ser el material que hemos es-
tado esperando para producir paneles solares 
ultra eficientes.

Otra forma en que la tecnología 
beneficiará enormemente al me-
dio ambiente es la producción de 
plásticos a base de plantas. Con la 
demanda qué hay tan grande de 
plástico en todo el mundo, cam-
biar su base de producción del 
petróleo hacia formas derivadas 
vegetales será enormemente be-
neficioso.

No solo son biodegradables, sino que son mucho más 
sostenibles que las formas tradicionales. Sin embargo, 
debe tenerse en cuenta que no todos los bioplásticos se 
biodegradan, por lo que tendremos que ser muy selec-
tivos en el futuro.

El grafeno podría tener un 
futuro muy brillante y verde

Los plásticos a base 
de plantas

MEDIOAMBIENTE
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Se tenía previsto que Miguel Ors fuera el Histórico de  Televisión Española 

entrevistado en estas páginas, pero lamentablemente él nos dejó antes de 

que esto sucediera. Aún así se pretende rendir homenaje a una de las perso-

nalidades más destacadas del periodismo deportivo.

NOS DEJA

MIGUEL ORS
HISTÓRICO DE LA TELEVISIÓN ESPAÑOLA

HISTÓRICOS DE LA TELEVISÍON

Miguel Ors || RTVE

CULTURA
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 Queda en el recuerdo de todos sus transmisiones deportivas 
en Estudio Estadio de TVE – espacio único en el sector -, cu-
briendo a lo largo de su trayectoria profesional seis Juegos Olím-
picos de verano, uno de invierno y cinco Mundiales de fútbol. 
Estos acontecimientos  fueron dibujando a Miguel Ors como toda 
una celebridad nacional convirtiéndolo incluso en protagonista 
de anécdotas archivadas en la memoria histórica. Aquel encuen-
tro en El Pardo con el dictador Francisco Franco no caerá en el 
olvido ni el tema de la convocatoria: El caudillo le preguntó al 
periodista si creía que Don Juan Carlos I podría ser una buena 
opción para el equipo de España de vela en los Juegos Olímpicos 
de Múnich 1972.

A 
lo largo de su trayectoria fue galardonado con varios 
premios, entre los que destacan la Medalla al Mérito 
Deportivo, concedida en el año 1970, y también su 
condición de Miembro de la Real Orden al Mérito De-

portivo. Además, también recibió la Antena de Oro, un Premio 
Ondas y el Premio Nacional de Televisión Española.

E
l mundo del perio-
dismo se despide 
del periodista,  una 
de las voces más 

notorias dentro del gremio de 
periodistas deportivos y locu-
tores de España. Miguel Ors 
falleció el pasado cuatro de 
mayo a sus 91 años dejando 
en la cabeza de todos el re-
suello de su voz que tanto eco 
tuvo en la España de la censu-
ra, convirtiéndose en uno de 
los rostros más conocidos y 
queridos de la televisión pú-
blica. En sus recuerdos resi-
dían los últimos 70 años del 
deporte en nuestro país.

Tres días antes de su 
adiós, Ors envió su corres-
pondiente  columna de opi-
nión a La Razón, medio de co-
municación que ocupa varias 
páginas en el transcurso de su 
carrera.  “No faltó a su cita”, 
escribió este diario.  Tampo-
co faltó durante 34 años  a su 
encuentro con todos los espa-
ñoles a través de la pequeña 
pantalla, en programas como 
Estudio Estadio  o presentan-
do el telediario entre 1962 y 
1977.  Sin embargo, a pesar 
de formar parte de ese redu-
cido grupo que transitaba por 
Paseo de la Habana ponien-
do los cimientos de la tele-
visión en España, para él tan 
solo era “un segundo ingreso 
que necesitaba” señaló en 
una entrevista realizada hace 
unos meses en el medio A LA 
CONTRA. Su ilusión era tra-
bajar en el periódico  Pueblo, 
“el lugar donde he vivido más 
maravillosamente como pe-
riodista”, sucediéndole otros 
diarios importantes como 
ABC o La Razón.

En esta entrega queremos homenajear a aquellos compa-

ñeros e Históricos de la Televisión que han ido falleciendo 

y que se merecen una reconocida distinción, como son 

Manuel Sumer, Antonio Fraguas (Forges), Miguel de la 

Quadra-Salcedo, Valentín López, Hernán-Gómez y ahora 

también Miguel Ors.
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Para mi Miguel Ors, a parte de un buen compañero, fue 

un gran amigo. Siempre fue una persona entrañable, muy 

entregado en su trabajo y dedicado a su familia, podría 

decir que pasó su vida cuidando de su mujer. Nunca faltó 

tampoco a su cita con el  periodismo, manteniéndose activo 

y escribiendo crónicas para distintos medios de prestigio. 

Precisamente habíamos acordado incluirle en la revista de 

este mes de junio y acercar su historia a los lectores de Eli, 

Defensa del medio ambiente. Lamentablemente no llegamos 

a tiempo.

Miguel era un periodista todoterreno, de los de antes,  ca-

paz de filmar, montar y hacer la crónica deportiva al mismo 
tiempo. De él heredé su filmadora, un gesto que hoy tras 
su fallecimiento recuerdo con especial nostalgia porque fue 

muy significativo para mi.

Hace unos anos coincidimos en la entrega de la Antena de 

Oro después de tiempo sin vernos y fue muy emotivo para 

los dos. Es una pena que se olvide a figuras tan importantes 
como son los Históricos de Televisión, que por  desgracia 

cada vez vamos quedando menos y por eso se presta fun-

damental darles el reconocimiento que se merecen en vida.

Te echaremos de menos amigo mío. 

Francisco Cerro

Periodista y académico de TV
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ALIMENTACIÓN

lega el buen tiempo y con ello las frutas 
veraniegas que ofrecen un abanico de 
apetecibles sabores para nuestro paladar. Uno de 
estos alimentos de temporada es el albaricoque, 
originario de las zonas templadas de Asia, 
Corea del Norte o Manchuria y que se introdujo 
en Europa a través de Armenia, gracias a los 
romanos.

A parte de su bonito color, particular tex-
tura y la explosión de sabor que encierra esta 

fruta, el albaricoque reúne incalculables beneficios para 
la salud; puede protegernos contra el cáncer, ayudarnos a 
perder peso o evitar que tengamos un ataque al corazón.

Por Doctor Juan Carlos 
Ruiz de la Roja 
Especialista en urología y experto en fitoterapia

El Dr. Juan Carlos Ruiz de la Roja lleva doce años dedi-
cado a la fitoterapia, una disciplina que estudia la utili-
zación de las plantas medicinales y sus derivados con 
finalidad terapéutica

AL
BA
RI
CO
QUE

El albaricoque puede
protegernos del cáncer

PRECAUCIÓN
No abusar en su consumo por 

su contenido en oxalato,  ya que 

si se toma en exceso puede fa-

vorecer la formación de cálculos 

renales. Cuidado en niños muy 

pequeños por el posible atragan-

tamiento con el hueso.

L
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Tiene un gran contenido en 
agua (alrededor del 90%), por 
lo que es un alimento muy 
hidratante y ayuda a mantener 
la elasticidad de la piel de cara 
al verano.

Tiene muy pocas 
calorías y un 
elevado efecto 
saciante, por lo 
que es aconseja-
ble en dietas de 
adelgazamiento.

Abundante en fibra, lo 
que supone una mejora 
en los pacientes estre-
ñidos, pues facilita el 
tránsito intestinal.

Alto contenido en betacarote-
nos, que se transforman en el 
organismo en Vitamina A. Be-
neficia al cuidado de la visión y 
estimula las defensas.

Tiene poco contenido en azú-
car y no contiene ningún tipo 
de grasa lo que le hace un ali-
mento saludable en personas 
que padecen una diabetes.

Buena cantidad de 
magnesio, lo que 
ayuda a una mejora 
de la transmisión 
nerviosa y a la 
prevención de los 
calambres durante el 
ejercicio.

Rico en potasio, lo 
que le atribuye una 
buena acción diuré-
tica y es recomenda-
ble en pacientes con 
tensión arterial alta, 
pues son pobres en 
sodio.
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a COVID-19 no es, ni de lejos, la pandemia más 
letal de la historia, pero sí la peor que hemos vi-
vido. Es nuestra peste negra.” Juan Carlos Ruiz 
de la Roja, junto a Sonia de Miguel Fernández 
han publicado un libro que hace un recorrido 
divulgativo por esa realidad microscópica que 
ahora nos amenaza: El Coronavirus. 

Sonia de Miguel Fernández es microbió-
loga y parasitóloga del Hospital Universitario 
Santa Cristina y Juan Carlos Ruiz de la Roja es 

jefe de servicio de urología en el mismo hospital. 
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La COVID-19 no es, ni de lejos, la pandemia más letal de la his-

toria, pero sí la peor que hemos vivido. Es nuestra peste negra. 

Un enemigo que no vimos venir y que nos genera muchas du-

das sobre sus formas de ataque y sus puntos débiles. Pero los 

coronavirus que ahora nos inquietan no son nuevos: hace años 

ya protagonizaron dos brotes alarmantes en la provincia china 

de Cantón y en Oriente Medio cuando “saltaron” de un animal 

a un ser humano. Ahora, una nueva mutación (SARS-CoV-2) se 

ha propagado mucho más rápido que sus antecesoras y pare-

ce dispuesta a desestabilizar toda nuestra vida. Al menos, 

hasta que pierda agresividad o hallemos la ansiada vacuna. 

Sonia de Miguel Fernández y Juan Carlos Ruiz de la Roja nos 

ofrecen un recorrido divulgativo por esa realidad microscópica 

que ahora nos amenaza y de su mano exploraremos todos los 

aspectos del virus. Cómo actúa y se propaga, las pruebas diag-

nósticas que existen, las investigaciones en vacunas, qué ali-

mentos nos protegen, las pandemias del pasado —o las posi-

bles del futuro— son algunos de los aspectos que nos aguardan 

en este libro.  

Sonia de Miguel Fernández es microbióloga y parasitóloga del 

Hospital Universitario Santa Cristina y Juan Carlos Ruiz de la 

Roja es jefe de servicio de urología en el mismo hospital.

 14,9 E  ISBN: 978-84-9097-990-7

THEMA: MKFM

Sonia de Miguel Fernández
Juan Carlos Ruiz de la Roja

CORONAVIRUS
  PREVENCIÓN,
PANDEMIA  
    Y CONTENCIÓN
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Dr. Agustín Mocoroa
Especialista en traumatología y medi-
cina general en la clínica QUIRON La 
Luz de Madrid

En los últimos meses la población mundial no ha tenido 
más remedio que incorpora el lenguaje médico en su vo-
cabulario habitual para intentar entender la enorme pan-
demia que ha asolado el planeta: El SARS-CoV-2.

 Conversaciones sobre la capacidad de contagio del vi-
rus, viremia, test rápidos, PCR, anticuerpos o los distintos 
niveles de inmunidad son las más repetidas. Entrevistan-
do al  Dr. Agustín Mocoroa concluye el debate de térmi-
nos recordando que “esta pandemia es una historia que 
todavía está por escribirse”. Se puede llegar a distintas 
hipótesis por lo que ya se conoce de las enfermedades 
víricas, pero el COVID-19 sigue siendo un enemigo de di-
mensiones desconocidas. “Es pronto para saber si esta 
enfermedad nos va a generar una inmunidad total, par-
cial, duradera o temporal”, afirma el doctor.

COVID-19
¿QUÉ SABEMOS DEL VIRUS?
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o de presentación ocasional. 
Las hipótesis de porcentaje 
de inmunidad de grupo para 
detener la epidemia son varia-
bles dependiendo del colecti-
vo ya que no todo el mundo 
mantiene la misma actividad 
sociolaboral luego los con-
tagios posibles entre grupos 
poblacionales no son iguales, 
segmentando la población  en 
cuatro grupos de actividad 
se presentan variables ma-
temáticas de inmunidad de 
rebaño que podrían ser sufi-
cientes entre el 10 y el 20% 
de la población. Esta última 
aportación de estudios cientí-
ficos recientes es mucho más 
alentadora para recuperar la 
normalidad y  nos confirma el 
desconocimiento real del cur-
so de la enfermedad aunque 
cada vez estamos más cerca 
de la verdad.

superado la enfermedad lógi-
camente las posibilidades de 
nuevos contagio disminuyen, 
autolimitándose la presencia 
de nuevos contagios y la epi-
demia va perdiendo su capa-
cidad de alarma sanitaria. El 
virus  necesitará tener punte-
ría fina  perdiendo oportuni-
dad de  expandirse exponen-
cialmente y contagiar porque 
ya no hay colectivo a quién 
enfermar. 

Una mala noticia sería  
que el virus del COVID-19 
pudiese mutar y en este caso 
sería  dramático para la hu-
manidad. La inmunidad ya 
generada por el colectivo no 
será suficiente para controlar-
lo y la posibilidad de perpe-
tuarse en la sociedad apare-
ciendo bien estacionalmente 
o de forma continuada podría 
ser una opción por oleadas 

¿LLEGARÁ EL MOMENTO EN EL QUE PODAMOS 
DECIR QUE EL COVID-19 HA PERDIDO 

CAPACIDAD DE CONTAGIO?

¿ES POSIBLE CONTAGIARSE DOS VECES?

El virus siempre necesita 
un huésped para sobrevivir, 
ese virus no es eterno, una 
vez pasado unos días alojado 
en nuestro cuerpo  va per-
diendo su capacidad de con-
tagio. Se necesita un interme-
diario, es decir un vehículo 
humano para que el virus  se 
perpetúe y siga transmitiendo 
a toda la población. Cuando 
el virus supere un porcentaje 
poblacional de contagio su-
perior al 60%  es cuando este 
empezará a perder fuerza de 
contagio (Este es el criterio 
cuando se diseña una campa-
ña de vacunación). Es lo que 
se conoce como inmunidad 
de rebaño o de grupo, cuan-
do tienes en el rebaño mucho 
colectivo que ha tenido con-
tacto por encima del 60% que 
presenta  inmunidad inducida 
por una vacuna o porque  ha 

Por el momento no podemos 
diagnosticar que una perso-
na se ha vuelto a contagiar 
o que simplemente no haya 
terminado de curarse porque 
el virus se quedó acantonado 
en alguna  parte del cuerpo, 
provocando un rebrote de la 
enfermedad por defensas in-
suficientes del paciente toda-
vía enfermo.

sabe casi nada sobre el futuro 
comportamiento del corona-
virus solo podemos hablar de 
hipótesis. Una de ellas es que 
el virus del SARS-CoV-2 no 
te genere inmunidad suficien-
te y vuelva a contagiar a la 
misma persona, pero eso no 
está demostrado, hoy por hoy 
debemos hablar de reagudi-
zaciones del mismo proceso.  

Esta pandemia es una 
historia que todavía está por 
escribirse, y ahora mismo 
no hay antecedentes previos 
como tenemos en muchas 
otras enfermedades como la 
tuberculosis, el SIDA, la he-
patitis, malaria, gripe común, 
y un largo etcétera, de las que 
ya conocemos su compor-
tamiento. Como aún no se 

19
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un virus que se caracteriza 
por su capacidad de mutación 
en su presentación epidémi-
ca anual, aunque si es eficaz 
para un alto porcentaje del 
colectivo vacunado.

por vida como ocurrió con  la 
viruela consiguiéndose con la 
vacuna erradicarse en el mun-
do. En el caso de la gripe co-
mún estacional, por ejemplo,  
las vacunas no garantizan el 
100% de inmunidad del co-
lectivo vacunado, ya que es 

¿ PUEDE EXISTIR LA INMUNIDAD TOTAL ANTE 
ESTA ENFERMEDAD VÍRICA?

¿CÓMO PODEMOS CONOCER SI PASAMOS LA 
ENFERMEDAD? SI ES ASÍ ¿SE PUEDE CONOCER 

EL GRADO DE INMUNIDAD?

Esto también se desco-
noce, quedan capítulos por 
escribir, por el momento no 
tenemos experiencia nacional 
ni a nivel mundial. Hay de-
terminados virus en los que 
el organismo reacciona con-
siguiendo inmunidad total de 

defensas que nos generarían 
inmunidad parcial/total/tem-
poral/perpetua.

Hipotéticamente, en el 
caso de un nuevo ataque del 
virus, podría ser suficiente 
para que nuestro cuerpo se 
defienda ante esta  infección, 
pero insisto en que todavía 
quedan capítulos por escri-
bir sobre el comportamiento 
que adoptará el COVID-19, 
es pronto para saber si esta 
enfermedad nos va a generar 
una inmunidad total, parcial o 
temporal. Tenemos  otra  gran 
barrera en nuestro potencial 
defensivo contra las enfer-
medades que es la inmunidad 
celular y que tiene gran rele-
vancia en la protección con-
tra las enfermedades gracias 
a los linfocitos específicos y 
que son también responsables 
de garantizar la mejor defen-
sa contra las invasiones de vi-
rus, bacterias etc.

Es la primera barrera que en-
cuentra el virus en su inten-
to de extenderse por nuestro 
organismo, esta aparece nor-
malmente a los 5-7 días de 
contacto con el virus y van 
disminuyendo aproximada-
mente hasta la tercera sema-
na. Las defensas tardías son 
las inmunoglobulinas G, que 
se encargan de ofrecer un re-
cuerdo inmunológico a nues-
tro cuerpo, es decir, en el caso 
de volver a atacarnosnuestras 
defensas recuerdan que ya 
han luchado contra él ante-
riormente y se vuelven a ac-
tivar rápidamente para poder 
contener la nueva agresión y 
vencer la enfermedad rápida-
mente sin darnos cuenta de 
su nuevo intento de agresión. 
Estas defensas aparecen a las 
tres o cuatro semanas de la 
enfermedad y, en teoría, van 
en aumento en las semanas/
meses siguientes, serían las 

A nivel de las pruebas 
diagnósticas de laboratorio 
existe el test PCR  (Reacción 
en Cadena de la Polimerasa) 
selectivo para el Covid-19 
que determina si tenemos el 
virus en nuestra mucosa na-
sal, orofaríngea y los test de  
serología de determinación 
en sangre de anticuerpos que 
nos dicen si has pasado o no  
la enfermedad, en qué etapa 
de la misma te encuentras y 
si has respondido generan-
do inmunidad para evitar un 
nuevo contagio ante un futuro 
rebrote. Los test identifican la 
inmunidad que una persona 
genera de forma precoz como 
respuesta a la defensa con-
tra la enfermedad (IgM) y la 
inmunidad tardía (IgG). La 
primera respuesta del orga-
nismo es la inmunoglobulina 
M, que todas las personas ge-
neran cuando tienen contacto 
con cualquier enfermedad. 
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¿SON LOS ESTUDIOS PCR MASIVOS LA 
SOLUCIÓN PARA CONTROLAR LA EPIDEMIA?

tración que son limitados y en 
el caso de pandemias pueden 
llegar a ser insuficientes las-
trando el coste a toda la so-
ciedad.

Estos estudios PCR son 
el método más eficiente que 
identifica si una persona es 
portador del virus y puede ser  
por tanto transmisor de la en-
fermedad. Un PCR Positivo 
significa que tienes el virus 
en el cuerpo y por tanto capa-
cidad de transmitirlo, en este 
caso los métodos de aisla-
miento y barrera tendrían que 
ser incorporados con rigor. 
Un PCR Negativo supone lo 
contrario y la persona debe-
ría incorporar y extremar en 
su modelo de vida hábitos de 
barrera que impidan su con-
tagio.

Como hemos conocido 
en estos meses, existen dife-
rentes test serológicos rápidos 
que identifican  a las personas 
que pueden haber  pasado la 
enfermedad y nos permiten 
saber el impacto en % de la 
enfermedad en nuestra pobla-
ción , lamentablemente los 
primeros resultados nos indi-
can que hay menos población 
que ha tenido contacto de la 
que nos gustaría, actualmente 
solo el 5% con variables re-
gionales entre el 1 y el 14%, 
confiemos que él % vaya en 
aumento a la medida que el 
estudio nacional progrese 
permitiéndonos pasar a la 
normalidad de nuestras vidas 
lo antes posible. 

dos criterios para prescribir 
los estudios de laboratorio. 
Bajo el punto de vista clínico 
por el que se pretende diag-
nosticar a una persona lo más 
precoz posible para curarla 
y bajo el punto de vista epi-
demiológico que analiza lo 
qué está sucediendo en la po-
blación, para poder generar 
alarmas o consejos en la po-
blación para optimizar y po-
der garantizar la salud global. 
Esta es la clave fundamental 
de estudio para entender el 
comportamiento del virus y 
es aquí donde se vuelve im-
prescindible tener herramien-
tas fiables que te indiquen la 
tendencia de las propagacio-
nes epidémicas. En este caso 
realizar los test específicos  
PCR a la  población permi-
te aplicar diferentes estrate-
gias para poder localizar los 
focos y segmentar la pobla-
ción, cuanto más precoz se 
identifique el contagiador 
más eficaz será la estrategia 
de limitar la expansión. De 
esta forma se podría contro-
lar  el crecimiento exponen-
cial de la epidemia, evitando 
la dispersión del virus en la 
forma más eficaz y eficien-
te (el coste asistencial de un 
paciente covid-19 es infinita-
mente mayor que el coste del 
estudio) siempre decimos que 
la prevención es la única for-
ma eficaz para luchar contra 
cualquier enfermedad y evitar 
los altos costes sanitarios que 
tienen que costear la adminis-

Esta enfermedad se ca-
racteriza porque tiene un pe-
riodo silente de tres a cinco 
días, en el que no tienes nin-
gún síntoma, o incluso puedes 
ser  asintomático durante el 
curso de la enfermedad, limi-
tando la capacidad de poner 
barreras a su expansión. Por 
eso los test PCR  serían deter-
minantes para condicionar un 
aislamiento eficaz poblacio-
nal para evitar su propagación  
y crecimiento, colapsando los 
servicios sanitarios. Deberían 
haber llegado lo más precoz-
mente posible a la población 
como la mejor herramien-
ta de lucha epidemiológica 
para contener la enferme-
dad y podrían haber evitado 
el aislamiento. Es necesario 
que se realicen para identifi-
car a los posibles portadores 
asintomáticos, dado que los 
sintomáticos ya pueden ser 
identificados por los servicios 
asistenciales de atención pri-
maria o de Urgencias. Si no, 
es imposible tener  un estudio 
real del impacto de la enfer-
medad en nuestra población y 
no podremos combatir el Co-
vid-19, limitándonos al aisla-
miento de la sociedad por un 
tiempo ilimitado o aplicando 
métodos de barrera como son 
el distanciamiento social y la 
incorporación de  medidas de 
higiene y hábitos de nuestras 
relaciones sociales, que nos 
llegan a la sociedad para que-
darse  

Tenemos los médicos 
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Más noticias
Javier Úbeda solicita 
una vez más a Sánchez  
bajar el IBI

Boadilla del monte

El alcalde de Boadilla 
del Monte, Javier Úbeda, ha 
remitido un escrito al presi-
dente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, para solicitar algu-
nas medidas que ayuden a 
sobrellevar mejor la situación 
que estamos viviendo como 
consecuencia de la declara-
ción del estado de alarma y la 
crisis económica que muchos 
vecinos están sufriendo. 

En este 
sentido, ha re-
iterado la pe-
tición, que en 
varias ocasio-
nes ha hecho 

Más inversión en los colegios públicos
Majadahonda

El Ayuntamiento de Majadahonda inver-
tirá cerca de 5 millones de euros en colegios 
públicos y en la construcción de una nueva es-
cuela infantil.

 El alcalde, José Luis Álvarez Ustarroz, ha 
avanzado algunas de las actuaciones previstas 

en los centros para los próximos meses. “Ade-
más de una nueva escuela infantil, realizaremos 
importantes reformas en los colegios públicos y 
estableceremos nuevas áreas de juegos infanti-
les dentro del Plan de inversiones del Gobierno 
municipal recientemente aprobado”.

Boadilla a los distintos go-
biernos de la Nación, de que 
se autorice a los ayuntamien-
tos que así lo deseen y que 
cumplan determinados requi-
sitos (como  pueden ser, no 
tener deuda ni déficit, haber 
generado superávit durante 
varios años consecutivos y 
pagar a sus proveedores en el 
plazo legal estipulado)  como 
es el caso de Boadilla del 

Monte, a bajar el tipo de gra-
vamen del Impuesto de Bie-
nes Inmuebles (IBI) más allá 
del mínimo establecido.

Los datos del Ministe-
rio de Hacienda indican que 
las corporaciones locales son 
las más saneadas económica-
mente y, según Úbeda, deben 
tener la posibilidad de hacer 
uso de ese dinero para paliar 
las consecuencias económi-

cas que el 
COVID-19 
está provo-
cando en 
cada munici-
pio.
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El Ayuntamiento abre en Navalcarbón un centro 
de atención al vecino pionero en España con me-
didas frente al COVID

Las Rozas

El polideportivo de Navalcarbón está dotado con la última tecno-
logía en medidas de protección frente al COVID y un protocolo médico 
para que los roceños puedan llevar a cabo sus trámites con la adminis-
tración local con las máximas garantías sanitarias.

El centro ha sido preparado con cámaras termográficas para medir 
la temperatura corporal y evitar 
riesgos, un sistema innovador 
de tecnología ultravioleta UVC 
para desinfectar y frenar la pro-
pagación del virus y un nuevo 
sistema de ventilación con el 
que conseguir la máxima reno-
vación del aire, así como me-
jorar la humedad relativa en el 
ambiente y reducir la dispersión 
de virus.
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Los empadronados la Sie-
rra ya pueden solicitar una 
beca en la Universidad 
Francisco de Vitoria

Se constituye la ASOCIACIÓN DE PERIODISTAS 
Y ESCRITORES VETERANOS DE ESPAÑA 

Hasta el 26 de julio permanecerá abierto el plazo 
de solicitud de becas de estudio destinadas a los alum-
nos con mejores expedientes para el curso 2020/2021, 
que convocan la Universidad Francisco de Vitoria y 
23 ayuntamientos de la Comunidad de Madrid.

Para optar a una de estas becas es necesario cum-
plir dos requisito: 

1. Superar la EVAU en la convocatoria ordinaria 
de 2020.

2. Haber obtenido la Calificación Definitiva de 
9 en la EBAU (Calificación resultante de la media 
ponderada del bachillerato y la calificación de la fase 
general que aparece en la tarjeta de la EVAU). Para el 
Grado en Medicina, haber obtenido 13 puntos o más, 
entre la fase general y específica de la EVAU.

Vista la solicitud de inscripción en el Re-
gistro Nacional de Asociaciones formulada por 
D./Da. Francisco Cerro García, en nombre y 
representación de la entidad denominada ASO-
CIACIÓN DE PERIODISTAS Y ESCRITO-
RES VETERANOS DE ESPAÑA - APEVE, 
esta ha sido aceptada. 

Dicha Asociación está compuesta por un 
grupo de veteranos periodistas y escritores con 
una larga e intensa trayectoria profesional aun-
que muchos están ya jubilados, siendo Francis-
co Cerro, Manuel Gómez y José María Carras-
co los fundadores. La organización sin ánimo 
de lucro  nace con el propósito de promocio-
nar las buenas relaciones entre sus miembros y 
con el resto de la profesión, así como organizar 
distintos tipos de eventos de carácter cultural, 
musical, literario, etc.; estableciendo líneas de 
cooperación con entidades académicas y edu-

La Sierra

cativas. Además se pretende establecer y man-
tener, una línea de continuidad con las genera-
ciones de periodistas y escritores más jóvenes, 
que son el futuro de la profesión, como reza con 
sus estatutos. 

MÁS NOTICIAS
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Portada Nº16 de la revista 
PROTAGONISTAS 

Pintor de Sueños

Una revista de los mayores y para los ma-
yores que, como caso excepcional no ha podido 
ser distribuida físicamente debido a los contra-
tiempos causados por la Covid-19. El ejemplar 
correspondiente a los meses de abril y mayo 
puede descargarse a través de la siguiente di-
rección web: 

www.ayuntamientoboadilladelmonte.org/
tu-ayuntamiento/servicios-y-areas-municipa-
les/mayores

El pintor del camino de Santiago, Mariano 
de Souza, nos sorprende con esta publicación 
donde recoge algunas de sus obras más signi-
ficativas. Este artista peregrino posee un estilo 
propio, observando a través de cada pintura el 
camino inagotable que han realizado durante 
siglos los caminantes hasta llegar a la tumba 
del apóstol Santiago.

Otras noticias de interés

MÁS NOTICIAS
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Fiestas patronales de San Babilés 2020

En el mundo de las redes sociales circula toda clase de información. Y, 
afortunadamente, en esta ocasión nos regala parte de la historia de la Herman-
dad de San Babilés y su fiesta principal.

Este artículo relativo a la celebración, correspondiente al año 1925, hace 
prácticamente un siglo, nos relata costumbres no tan antiguas de nuestra ciu-
dad; nos habla de música, de la banda integrada por distinguidos profesores de 
Madrid y, en el salón de baile del Casino, la correspondiente de manubrio. Los 
vecinos estrenaban vestimenta —ternos nuevos— y blanqueaban las fachadas; 
este año tendrán lugar casi en el mismo periodo de tiempo, los días 29, 30 y 31 
del mes de mayo y el 1 de junio con la peregrinación al cerro.

Informa: Manuel Gómez

De actualidad...
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¿QUÉ ES UNA
CLÁUSULA SUELO?

¿DE VUELTA A LAS
CLÁUSULAS SUELO?

Nos encontramos ante una nueva situación de reclamaciones a la banca pero 
de un producto ya extremadamente conocido y que todos pensábamos caduca-

do, pero que esta idea dista mucho de la realidad.

Vamos a comenzar comentando lo que gran mayoría de uste-
des ya conocen, recogida en epígrafes denominados como límites a 
la aplicación del interés variable, límite de la variabilidad o tipo de 
interés variable. 

Una cláusula suelo en relación a un préstamo hipotecario, se 
trata de una cláusula contractual fijada como regla general en las es-
crituras de préstamos hipotecarios, por la que se establece un límite 
mínimo al interés que se aplicará en la cuota aunque el tipo de inte-
rés baje. Cuando los tipos de interés bajan o el interés es negativo 
la cláusula impide dicho mínimo, quedándose en lo establecido por 
dicha cláusula.

Pongamos un ejemplo, si poseo una cláusula suelo que me 
fija un 6,5%, significa que cuando el diferencial que tengo fijado en 
mi escritura hipotecaria más el Euribor (igualmente sucede con el 
IRPH) baje -pongamos  que a un 3% -  se seguirá aplicando el 6,5%.

DIFERENCIAS ENTRE UN PRESTATARIO CON-
SUMIDOR Y UNO NO CONSUMIDOR

Vamos a explicar ahora un punto que tiene una gran importancia 
para entender el motivo por el que reanudamos un tema (la cláusula sue-
lo), que ya no se encontraba en lo que podemos denominar la “actualidad 
jurídica del momento”.

Para establecer una definición óptima de lo que podemos conside-
rar un “consumidor” debemos remitirnos al Artículo 3 de la Ley Gene-
ral de Defensa de Consumidores y Usuarios (Real Decreto Legislativo 
1/2007), el cual establece cual es el “Concepto general de consumidor y 
de usuario:  A efectos de esta norma y sin perjuicio de lo dispuesto ex-
presamente en sus libros tercero y cuarto, son consumidores o usuarios 
las personas físicas que actúen con un propósito ajeno a su actividad 
comercial, empresarial, oficio o profesión”.

Son también consumidores a efectos de esta norma las personas 
jurídicas y las entidades sin personalidad jurídica, que actúen sin ánimo 
de lucro en un ámbito ajeno a una actividad comercial o empresarial.

La legislación nos indica que el “no consumidor” se englobaría en 
los supuesto que no contemple la definición de “consumidor” que acaba-
mos de reseñar, por lo tanto y visto lo anterior se puede definir como “no 
consumidor” las personas físicas que actúen con propósito de su activi-
dad comercial, empresarial, oficio o profesión, claramente incluyéndose 
las personas jurídicas en este contexto o las personas físicas que actúen 
en calidad de personas jurídicas, como puede ser el caso de un autónomo. 

LEGISLACIÓN
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¿QUÉ ESTABLECÍA LA JU-
RISPRUDENCIA

HASTA EL MOMENTO?

En España las cláusulas suelo son ile-
gales. Se declaró su nulidad y carácter abusi-
vo por sentencia del Tribunal Supremo de 9 
de mayo de 2013 si bien limitaba la devolu-
ción de las cantidades ilegalmente cobradas 
por los bancos desde la fecha de la sentencia. 

Esta sentencia no es la única que se 
ha dictaminado, el Tribunal de Justicia de 
la Unión Europea dictaminó, en sentencia 
de 21 de diciembre de 2016, en contra de la 
limitación de la retroactividad de la nulidad 
de la cláusulas suelos por lo que los bancos 
y cajas de ahorro están obligados a devolver 
todo el dinero cobrado ilegalmente por las 
cláusulas suelo desde la firma de la escritura 
hipotecaria para la adquisición de vivienda.

El Tribunal Supremo se decanta con la 
Sentencia de 15 de febrero de 2017 contra el 
BBVA y establece la misma línea que ya fijó 
el Tribunal de Justicia de la UE: las entidades 
deben de pagar todo lo cobrado de más por 
estas cláusulas desde el inicio de la firma de 
la hipoteca.

Tal fue la magnitud de las reclama-
ciones que se dieron con motivo de las de-
mandas interpuestas por la existencia de 
cláusulas suelo que el Gobierno de España 
estableció un Real Decreto: Real Decreto-ley 
1/2017, de 20 de enero, de medidas urgentes 
de protección de consumidores en materia de 
cláusulas suelo, que sobre todo venía a in-
tentar desatascar el “tapón” judicial que se 
había formado por este motivo. Este RD ob-
tuvo muchas críticas por parte de abogados 
y asociaciones de consumidores, basandolas 
en la idea de que se trataba de un beneficio a 
la banca creando un sistema extrajudicial de 
devolución desigual, por el que  se exonera-
ba a los bancos del pago de las costas al no 
recurrir a la vía judicial y permitiendo a los 
bancos pactar medidas compensatorias alter-
nativas al pago en efectivo. Se opinaba que 
no aclaraba qué ocurría con los casos que 
ya habían sido juzgados con efecto 2013, ni 
se garantizaba la comunicación directa por 
el banco a los afectados, no se permitía la 
reclamación colectiva al banco ni tampo-
co la respuesta obligatoria, no reconocía la 
nulidad de todas las cláusulas ya que se se-
guía reconociendo que podía haber cláusulas 
suelo legales cuando la sentencia europea es 
clara y rotunda, todas son ilegales; resultan-
do engañoso e insuficiente. Tampoco obliga 
al banco a calcular la cláusula si no quiere 
devolver el dinero cobrado de más y vuelve 
a obligar al afectado a acudir de nuevo a los 
juzgados por lo que se vuelve a desproteger 
a los consumidores.

LA IMPORTANCIA DE  LA CLASIFICACIÓN 
DE CONSUMIDOR O NO CONSUMIDOR DE 

CARA A LAS CLÁUSULAS ABUSIVAS

La fundamentación se basa en calificar o no al prestatario 
como consumidor para realizar el debido control de transparencia y 
determinar si una cláusula inserta en la hipoteca es o no abusiva, lo 
que conlleva su nulidad. 

Las cláusulas abusivas y control de transparencia en los consu-
midores vienen reguladas en la Directiva 93/13/CEE (artículos 3.1. 
y 4.2.):  “Artículo 3.1) Las cláusulas contractuales que no se hayan 
negociado individualmente se considerarán abusivas si, pese a las 
exigencias de la buena fe, causan en detrimento del consumidor un 
desequilibrio importante entre los derechos y obligaciones de las 
partes que se derivan del contrato”.

“Artículo 4.2. La apreciación del carácter abusivo de las cláu-
sulas no se referirá a la definición del objeto principal del contrato 
ni a la adecuación entre precio y retribución, por una parte, ni a los 
servicios o bienes que hayan de proporcionarse como contrapartida, 
por otra, siempre que dichas cláusulas se redacten de manera clara 
y comprensible”.

Por lo tanto, una cláusula es abusiva si no se ha negociado 
individualmente y si causa un desequilibrio importante entre los de-
rechos y obligaciones de las partes. El control de transparencia viene 
dado por la claridad y la comprensibilidad de las cláusulas pactadas.

La transparencia implica que el consumidor tenga un conoci-
miento real de las consecuencias jurídicas y económicas del con-
trato. El Tribunal Supremo en su sentencia de 9 de marzo de 2017 
define el 2control de transparencia” como: <<la valoración de como 
una cláusula contractual ha podido afectar al precio y a su relación 
con la contraprestación de una manera que pase inadvertida al con-
sumidor en el momento de prestar su consentimiento, alterando de 
este modo el acuerdo económico que creía haber alcanzado con el 
empresario, a partir de la información que aquel le proporcionó>>. 
Por lo tanto es fundamental probar que el consumidor no conocía 
dicha cláusula del contrato y que su consentimiento no fue por ello, 
prestado válidamente. 

En la actualidad constituye una pieza central de esta normativa 
la Orden Ministerial EHA/ 2899/2011 de 28 de octubre. Esta orden 
de transparencia y protección del cliente de servicios bancarios fue 
elaborada con el fin de convertirse en la normativa general de trans-
parencia del sector bancario.

LEGISLACIÓN
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¿CUÁL ES EL GRAN CAMBIO CON LAS REFERIDAS
CLÁUSULAS SUELO?

Durante bastantes años, en De La Secada Abogados hemos podido ver a muchos clientes 
que poseían una cláusula suelo en sus escrituras hipotecarias, la gran parte de ellos cumplía el 
requisito de ser consumidor, es decir, que el préstamo hipotecario se dirigiera a la compra de una 
vivienda habitual o segunda residencia, cualidades o características que permitían resoluciones 
en su gran mayoría satisfactorias para nuestros clientes. Pero también encontramos casos que 
se desvinculan de esa casuística tipo, sobre la que se dieron cientos de miles de casos litigiosos, 
son los autónomos, empresarios, en definitiva los “no consumidores”, que no es que no pudieran 
reclamar también como se pensaba mucha gente, ya que la Ley de Condiciones Generales de la 
Contratación, sí prevé su aplicación no sólo a consumidores sino también a empresarios, pero que 
se trataban de casos más complejos jurídicamente hablando donde el punto clave se encontraba en 
el denominado “control de inclusión”, es decir que no basta que dicha cláusula esté en el contrato 
y que pueda ser comprensible, sino también su  posibilidad real de conocimiento.

En este sentido nos encontramos que en la sentencia 168/2020, el Tribunal Supremo, da la 
razón a unos prestatarios que habían solicitado un préstamo hipotecario para comprar un local en 
el que iban a establecer un negocio de peluquería, por lo que su actuación para dicho préstamo lo 
era en calidad de no consumidores. 

Con el último pronunciamiento del Tribunal Supremo, en el que confirma la nulidad ya obte-
nida en la Audiencia Provincial de Madrid de un cliente de Abanca, que había pedido un préstamo 
para la comprar de una licencia del taxi, se ha vuelto a fallar a favor de un autónomo que podrá 
reclamar la cláusula suelo impuesta en sus préstamos. De esta forma el Supremo ha dejado claro 
que también los no consumidores (los autónomos, profesionales o empresarios), pueden reclamar 
la devolución de las cantidades pagadas de más, como consecuencia de la imposición de la cláu-
sula suelo en sus préstamos hipotecarios.

Por Arturo Rodríguez
de la Secada
Abogado, director y fundador del despacho
De La Secada Abogados

LEGISLACIÓN
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Dibujos de Eli Bajalica.

ELI, 
PEQUEÑA GRAN ARTISTA

Por Eli Bajalica

Eli Bajalica, cuyo nombre ha sido de inspiración clara para el título de esta 
revista, ha querido compartir con los lectores una muestra de sus dibujos. 

La Sabana
Por Eli Bajalica

JÓVENES
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JÓVENES

Nos une la música y los aplausos,
las cartas de agradecimiento y de ánimo,

nos une mandar comida a nuestros ángeles,
y a nuestros queridos ancianos.

Gracias a las nuevas tecnologías,
es posible una gran comunicación,

que nos mantiene unidos,
en momentos de depresión.

Aplausos a nuestros héroes,
dándoles las gracias con las manos,

porque estamos en las suyas,
sobre todo los ancianos.

Ni el frío, ni la lluvia,
apagaran nuestros aplausos,

todos juntos venceremos,
volviéndonos más humanos.

Y aunque estemos tristes,
aunque nos echemos de menos,

tenemos que recordar,
que muy pronto nos veremos.

Y todos nos quedamos en casa…
Unos aprendimos a cocinar, 

otros volvimos a pintar,
pero todos más que nunca,

a compartir y a unirnos más.

He descubierto lo que es miedo,
ante este invisible enemigo,

sentir rabia, incertidumbre y preocupación,
por este mundo desconocido.

He sentido compasión por los ancianos,
añoranza por un abrazo amigo,

orgullo por nuestros héroes,
a sentirme unido y comprometido.

Ahora sé lo que es la vida,
juntarnos un día sin más,
disfrutar de un día de sol,

pasear por la orilla del mar.

Recorrer las calles con libertad,
disfrutar de una tarde de cine,

caminar por el campo con mi abuelo,
de la mano, como siempre,

hasta que el día termine.

JUAN IGNACIO,
UNA PLUMA JOVEN Y ÁGIL

Unidos en la distancia
Juan Ignacio Cerro Hernández
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